

## Reseña de Libros

# El Capital en el siglo XXI

Mg. Sara Yanira González Melgar<sup>1</sup>  
Dr. Guillermo A. Gutiérrez Montoy<sup>2</sup>

**Título:** El Capital en el siglo XXI

**Autor:** Thomas Piketty

**Número de páginas:** 266

**Editorial:** Fondo de Cultura Económica

### Síntesis

Este libro se basa en 15 años de investigaciones (1998-2013) del autor, consagrados esencialmente a la dinámica historia de los ingresos y la riqueza, en cuanto a la concentración de la riqueza y el poder en unas cuantas manos. Además, dilucida 250 años de evolución de los ingresos y la riqueza en el capitalismo, principalmente en Estados Unidos y Europa, y plantea, de forma categórica, la necesidad de un impuesto sobre el patrimonio.

### Idea principal

T. Piketty trata el tema de la creciente desigualdad de la riqueza y por consiguiente, de la diferencia de clases, retomando elementos de la economía clásica con un mensaje concluyente: el capitalismo *per sé* tiende de manera natural a crear desigualdad. Desde el punto de vista de economistas como Thomas Malthus, David Ricardo, Karl Marx y Kuznets, Piketty realiza una combinación de teorías económicas, que enmarcan la histórica desigualdad distribución del ingreso y la riqueza. En general, el autor extiende a una escala espacial y temporal el trabajo innovado y pionero realizado por Simon Kuznets para medir la evolución de la desigualdad de los ingresos en los Estados Unidos.

### Ideas secundarias

El problema de la desigualdad de la distribución de la riqueza no solamente es un problema de índole económico, social, historia filosófico, sino que según la historia de la distribución de la riqueza es siempre profundamente política y no podría resumirse puramente en otros mecanismos. La disminución de las desigualdades observada en países desarrollados es ante todo producto de los

---

1. Maestra en Administración de Empresas, Profesora de Economía de la Universidad Don Bosco  
sara.gonzalez@siget.gob.sv

2. Doctor en Ciencias Empresariales, Docente investigador de la Universidad Don Bosco  
guillermo@udb.edu.sv

conflictos (guerras) y las políticas públicas.

### Partes y estructura del libro

El libro comienza con una breve introducción y después se pueden observar en él claramente cuatro partes importantes:

- Ingreso y Capital.
- La dinámica de la relación capital/ingreso.
- La estructura de las desigualdades.
- Regular el capital en el siglo XXI.

### Valoración personal

El libro nos ha parecido muy interesante ya que el tema de la desigualdad en la distribución del ingreso y la riqueza, es un problema estructural que viene afectar a la población de un país, y se crean grupos marginados y excluidos dentro de la sociedad, con poco accesos a servicios vitales.

Nos llama mucho la atención, la explicación sobre esa mala distribución y el análisis que hace el autor de manera histórica, es decir, toma ideas de economista como David Ricardo, el cual se basa en un principio de escasez, y se habla de una paradoja “desde el momento en que el incremento de la población y de la producción se prolonga de modo duradero, la tierra tiende a volverse cada vez más escasa en comparación con otros bienes. La ley de la oferta y la demanda debería conducir a un alza continúa del precio de la tierra y de las rentas pagadas a los terratenientes. Con el tiempo, estos últimos recibirían una parte cada vez más importante del ingreso nacional y el resto de la población una fracción cada vez más reducida, lo que sería destructivo para el equilibrio social”. Habla que para Ricardo, la única salida lógica y políticamente satisfactoria es un impuesto cada vez más gravoso sobre la renta del suelo.

También me llama mucho la atención lo que retoma de Marx el principio de acumulación infinita. “La baja tendencial de la tasa de rendimiento del capital, destruye el motor de la acumulación y puede llevar a los capitalistas a desgarrarse entre sí, o bien que el porcentaje del capital en el ingreso nacional aumente indefinidamente, lo que tarde o temprano, provoca que los trabajadores se unan y rebelen”.

Se hace mucho énfasis en el análisis de Ricardo unido al de Marx, la tasa de incremento de la población y de la productividad permanece relativamente baja, las riquezas acumuladas en el pasado adquieren naturalmente una importancia considerable, potencialmente desmedida y desestabilizada para la sociedad a las que atañen, es decir, un bajo crecimiento permite equilibrar tan sólo frágilmente el principio marxista de acumulación infinita: de ello resulta un equilibrio que no es tan apocalíptico como el previsto por Marx, pero que no deja de ser bastante perturbador.

La población y productividad en general son temas muy importantes que inciden en la distribución del ingreso y la riqueza, históricamente.

Todo tiene mucha lógica si vamos observando la evolución de la marcada desigualdad en la distribución del ingreso actual.

Para Kuznets en cambio, el desarrollo beneficia a todos “el crecimiento es una manera ascendente que levanta todos los barcos”.

En general, lo que el libro aporta y es rico en ello, es como relaciona las diferentes teorías económicas, de los diferentes economistas que se mencionan, principalmente David Ricardo, Thomas Malthus, Karl Marx y Kuznets, enriquecen la lectura, y hacen que el lector, pueda analizar, los diferentes puntos de vista, y como estos no utilizan las mismas variables, ya que uno se enfoca en análisis rural (la tierra, agricultura) y otros hacen énfasis en lo urbano como la industrialización, pero que todos coinciden en una misma conclusión, sobre la desigual distribución del ingreso, existen como ciertas analogías, aún en la actualidad, como en lugar de hablar de las rentas de los terratenientes, o la acumulación del capital, se habla del petróleo, u otros similares.